
李绽带子求医为何如此波折？省卫计委医政处处长高纪平分析，主要
原因是医学信息不对称，医患沟通有难度。另外，患者就医预期过高，个别
医院和医务人员夸大疗效，助长了不合理就医预期形成。同时，行业不正
之风的影响也尤为严重，小病大治的情况仍有发生，加重了医患关系的不
信任。

在医生给出明确建议并联系好转诊医院时，如果对医生多一份信任；
当徘徊在无助与希望间的患者对于治疗产生质疑时， 如果医护人员能多
一点耐心、多一份关爱，医患关系就不会如此复杂。
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提起劲牌， 品过其酒香的人
都会竖起大拇指赞一句：好酒！

除了酿酒， 劲牌这位引领酒
类行业的大佬， 还乐于躬身做慈
善，从 2004 年起“劲牌阳光班”
开始布点黄冈、黄石、荆州等湖北
省内城市，并很快发展至四川、广
西、云南、青海、西藏等地区，截至
2017年秋季， 劲牌共在 31 个省
市 84 所中学开办劲牌阳光班累
计 387个，投入资金 1.67亿元。
这些充满善意与温暖的款项，跨
越了地域的阻隔，如同阳光，如同
甘霖，飞向每一个需要的角落，为
“特困、特优”的初中应届毕业生，
提供继续学习的机会， 让他们顺
利完成学业，跨入大学校门。

如同酿酒， 将这份怀揣美好
与期待交给时间， 终将收获一份
别样的甘醇。

9 月 22 日 -23 日，2017 年
“阳光论坛”活动在劲牌公司隆重
举行。来自全国 28个省市自治区
阳光班师生代表，13 家省市慈善
总会代表，共计 230 余人参加了
此次论坛活动。

劲牌公司公益慈善基金会举
办此次活动， 旨在通过加强承办
学校间的交流，实现优秀管理、教
学经验共享，对“劲牌阳光班”项
目管理模式进行探讨并优化，以
促进项目健康持续发展。

首个“劲牌阳光班”开班

“我们是一个较为特殊的群
体，有的是孤儿，有的出生在单亲
家庭，有的是低保户，我们的家庭
都很贫困， 在求学求知的路上面
临这样或那样的困难， 但正是你
们的关心与帮助给了我们温暖与
希望， 给了我们挑战贫困的信心
和改变命运的勇气！ ”

罗秋， 一名来自重庆市彭水
一中的高二学生，“劲牌阳光班”
在读学生之一。

在全省 31 个省市 84 所中
学里，有一大群像罗秋这样学生，
虽然他们所处于不同的地方不同
的学校， 但都有一个共同的班
级———“劲牌阳光班”。

时间回到 2004 年 10 月 28
日，这天清晨，黄冈市迎来了久违
的晴天，在阳光下，黄冈中学高一
（7） 班的 50 名学生身着整齐的
校服， 满怀喜悦地走进了黄冈中
学“劲牌阳光班”开班典礼现场。

据劲牌行政总监余敦文回
忆，2004 年上半年， 劲牌通过省
慈善总会牵线搭桥，将“慈善阳光
班”选在教学质量高、师资力量强
的省重点高中黄冈中学，“慈善阳
光班” 学生高中三年每人将得到
劲牌资助的 6000 元。 劲牌将资
助黄冈中学“劲牌阳光班”50 名
来自黄冈各县区低保或农村特困
户的孩子完成高中学业。

在开班典礼现场， 祈跻同学

感慨地说：“我们的生活是艰辛
的，但同时我们也是幸运的。 ”

“劲牌阳光班”开班时，学生生
活费是每月 200元。但随着社会的
发展，人们生活水平的提高，劲牌
公司分别在 2011 年、2014 年将
对阳光班学生的生活费补助标准
增加到 300元 /月、400元 /月。

从“1”到“387”的坚持

每个孩子都有梦， 出生于贫
困家庭的孩子也有梦想。然而，因
为贫困，他们实现梦想异常艰难，
“劲牌阳光班”恰恰为贫困学子在
追求梦想的道路上送去了阳光。

2005年， 劲牌公司先后在黄
石二中、大冶一中、阳新一中、黄石
七中等学校设立了“阳光班”，每年
固定资助 150万元， 资助贫寒学
子读书。

2007 年，劲牌改变了以往的
捐助模式，与各级慈善总会合作，
在全国多所高中设立 " 劲牌阳光
班 "， 班上所有学生读书的费用
全免， 并每月补助生活费 200
元，直至毕业。

仅 2007 年， 劲牌公司与湖
北省慈善总会签订了总额达
2500 万元的捐赠协议，主要用于
教育资助， 并在省内新开办了 6
个“劲牌阳光班”，分别设在荆州
中学、潜江中学、襄樊五中、鄂南

高中、新洲五中、随州一中。
同年， 劲牌公司分别与湖南

慈善总会和重庆市慈善总会签订
了总额 300 万、240 万的捐赠协
议，在两个省、市各开办 2 个“劲
牌阳光班”，分别设立在湖南长沙
的长铁一中、怀化的新晃一中、重
庆的巴蜀中学和铜梁中学。

这意味着， 劲牌开始跨省开
办“阳光班”了。

2008 年，“劲牌阳光班”开始
广泛地布局于更多的贫困地区
……2015 年 9 月，劲牌在新疆库
尔勒市第四中学设立南疆首个
“劲牌阳光班，至此，劲牌阳光班
遍布大江南北。

截至 2016年底， 十三年间，
劲牌已先后在全国除香港、 澳门、
台湾外的 31 个省市自治区的 84
所高中开设了 387个“劲牌阳光
班”， 包括顺利毕业 160个班和目
前在校 227个班，受惠学生 19000
余人，13年累计投入 1.67亿元。

据统计， 历届劲牌阳光学子
大学录取率达 100%， 其中，68%
的学生被国家重点大学录取，近百
人被清华、北大等高等学府录取。

13 年来，劲牌公司帮助优秀
的贫困生成长、成才，看似圆的是
一个个学生的大学梦， 实则圆的
是一个国家的大学梦、 一个民族
的未来梦。 ■文 /吴江艳

13年 31个省市 84所中学 387个班 19000余人

劲牌阳光班硕果累累

9月20日下午3点， 长沙
市阴雨绵绵。 平日的这个时
间， 李绽应该陪着两岁大的
儿子玩耍， 或坐在钢琴前为
学生授课。而此时，他却半躺
在长沙市中心医院三楼留观
室输液， 头上包扎的纱布刚
被拆除。

一周前，他辗转7家医院
带子深夜求医， 历时近8小
时，行程54公里。没想到在一
番折腾后， 自己和两岁的儿
子双双住进了医院。

辗转多家医院
都被建议转诊

说起这段曲折的求医之
路，李绽仍是一肚子闷气。

家住长沙市汽车北站的
钢琴老师李绽准备装修，部
分提前进场的建材摆放在屋
内。9月12日晚上6点半左右，
两岁儿子皮皮不小心摔倒，
右手掌向下撑在尖锐的铁块
上，顿时鲜血直流。

年轻父母顿时慌了手
脚， 抱着儿子便往社区卫生
院求助。 社区医生见伤口太
深，伤势较重，建议转诊上级
医院。

晚上7点，李绽和妻子吴
芳抱着儿子来到了中南大学

湘雅医院急诊科，“值班医生
周源查看伤口进行清创处理
后，表示医院没有病床收治，
建议转诊湘雅博爱康复医
院。”

“博爱康复医院不是做
康复的吗？附近有解放军163
医院， 不如去那里看看。”吴
芳的哥哥建议。

到达163医院时已是晚
上9点，“护士初步诊断了孩
子伤口， 给急诊值班医生电
话通报病情后， 拒绝接诊救
治，建议转诊儿童医院。”

9点30分，李绽打车来到
湖南省儿童医院，“急诊医生
以伤口过深可能伤到血管神
经， 缝合难度大为由建议转
诊长沙年轮骨科医院。”

情绪失控，
与保安互殴入院

10点， 心急火燎的李绽
前往长沙年轮骨科医院。这
一次医院没有拒收， 在迅速
办理住院手续后， 缴纳预交
费用3000元。“医生建议全身
麻醉手术， 此前在湘雅医院
处理伤口只需要局部麻醉，
再说刚刚进院就要五六千
……” 对治疗方式和收费均
抱以怀疑态度， 李绽提出退

款转院， 而值班收银人员却
并不在岗位上。

焦急等待后， 李绽开始
变得狂躁起来， 在大厅内嚷
嚷吵喊。 值班保安见状上前
阻止， 双方由口角冲突发展
到肢体斗殴，“他（医院保安）
还叫了另一名帮手。” 李绽回
忆称，当时他去找医生，等了
近30分钟仍没人搭理， 加上
一整晚的奔波求医， 一次一
次的被拒，妻子的埋怨，让他
情绪失控。

看到丈夫被打倒在地，
血流满面， 吴芳拨打电话报
警。随后，11点24分，120急救
中心将李绽送往长沙市
中心医院。市中心医院收
治了李绽，但急诊科同样
拒收儿子皮皮。

凌晨1点半， 疲惫不
堪的吴芳独自带着皮皮从南
往北， 奔赴20公里之外的湘
雅博爱康复医院。 凌晨3点，
经过1个多小时的手术，皮皮
的伤口终于被成功缝合。

至此，8个小时、54公里、
辗转7家医院的求医之旅终
于划上句号。

（应受访者要求， 李绽、
吴芳为化名， 感谢市民王先
生提供线索） ■记者 张洋银

男童摔伤手，父子俩辗转跑了7家医院
父亲8小时54公里带子求医 医院：无床位、技术能力不足才建议转诊

声音

缓解医患关系：多一份关爱，多一份信任

一场看似简单的小孩摔倒手裂
伤为何如此棘手？ 求医之路为何如
此曲折艰难？记者进行了回访求证。

记者首先联系上湘雅医院急
诊科医生周源。“当时初步诊断可
能伤到了肌腱神经，在进行简单清
创处理后便找骨科医生进行了会
诊。 会诊结果伤势较重需紧急手
术，但医院暂无床位，建议转诊。”

记者随后联系上解
放军第163医院9月12日

急诊当晚值班的易医
生， 她表示，“我们

医院对儿科尤其
是骨伤类能力有
限， 所以建议转
诊省儿童医院。

与其在救治不了的医院耽误，不如
负责任地转诊至有能力的医院救
治。”

湖南省儿童医院为什么也让
李绽吃了闭门羹？当晚急诊科值班
医生马体栋介绍：“我仔细查看了
伤口， 很有可能伤到神经血管，一
般的小手术缝合我们可以做，但这
种难度较高、对孩童手功能影响较
大的手外科手术我们做不了。”

长沙年轮骨科医院护理部斐
主任则称，“当夜患者家属情绪焦
躁，难以沟通，最后因医疗费用未
达成一致而转院。”

最后，长沙市中心医院同样以
孩子手伤过重，技术能力不足为拒
收理由。

医
院

无法治疗建议转诊是对患者负责


